
 

CABILDO ABIERTO, EDUCATIVO 

Alcaldía Municipal de San Antonio de Oriente, departamento de Francisco Morazán, Sesión 

Celebrada el día sábado 15 del mes de Junio del año 2019 a las 9:30 A.m. en las Instalaciones 

de Jóvenes en Camino, En la aldea Valle San Francisco, reunión presidida por el Alcalde 

Municipal Manuel Antonio Maradiaga Sánchez, en compañía de la señora Olga Marina Sierra 

vice-alcaldesa municipal y de los señores Regidores Municipal por su orden: Reinieri Antonio 

Ortiz Cárcamo, Edwin Yovani Zepeda Matamoros, Handy Aníbal Rubio Ramos, Roger 

Francisco Díaz Rivas, María Lila Hernández Murillo, Santos Virgilio Fonseca Cárcamo, 

Digna Italia Ruiz González y Jorge Edelberto Villalobos Ávila,:.- Ante la Secretaria que DA 

FE: se desarrolló de la manera siguiente la Agenda del cabildo Abierto: 

1.Oración a Dios Todopoderoso. 

2.Entonación del Himno Nacional de Honduras. 

3.Presentación de la Mesa Principal. 

4.Palabras de Bienvenidas. 

5.Intervención de la Directora Municipal. 

6.Intervención del Alcalde Municipal. 

7.Ronda de Preguntas y Respuesta. 

8.Cierre del Cabildo por el Alcalde Municipal. 

PUNTO-1: Minuto de Silencio, Oración a Dios todopoderoso. PUNTO-2: Entonación de 

Himno Nacional de Honduras por la Directora. PUNTO -3: Presentación de la Mesa 

Principal La señora Digna Italia Ruiz Directora Municipal Presento la Mesa Principal 

integrada por la Honorable Corporación Municipal y Docentes.PUNTO-4: PALABRAS 

DE BIENVENIDA: por el señor Manuel Antonio Maradiaga Alcalde Municipal, palabras 

de bienvenidas a todas las personas en el cabildo abierto educativo. PUNTO-5: 

INTERVENCION POR LA DIRECTORA MUNICIPAL: La Señora Digna Italia Ruiz 

manifiesta que tiene este espacio en el cabildo educativo para dar a conocer las estadísticas 

que se tiene en el municipio, informando  que el año pasado se terminó con un promedio de 

3700.00 alumnos y este año la matricula se agregó más de 4000.00 alumnos por lo que alegra 

y nos dice según estadística que los padres están atendiendo al llamado que se hizo por la 

corporación Municipal donde se pedía que los niños fuera matriculados en los centro 

educativos y de esto ustedes son testigos donde hubo una ordenanza Municipal y esto nos 

contrae que tenemos más de 500 alumnos más al sistema, quiero comunicarles que contamos 

también con 10 diez centros de educación básicas ,13 CCEPREB , 24 escuelas básicas, dos 

de ellas hasta el tercer ciclo, 4 instituto que brinda lo que son las carreras de bachillerato  

 



 

 

técnicos profesionales de contaduría finanzas, informática, y lo que es BCH ,en bachillerato 

de ciencias y Humanidades, gracias a Dios la Población estudiantil del municipio, a las ayudas 

que se tiene y a las gestiones de los directores en cada uno de sus centros, se ha podido 

mantener gracias a la Alcaldía Municipal los Centros Educativos en condiciones aceptables, 

las cuales ustedes son testigos de las mismas, sabemos que existen carencias y  esto se da 

porque en los centros educativos reciben a diarios no un niño, las aulas son utilizadas por 

200, 300 hasta 600 alumnos en centros educativos, gracias a los padres de familias que 

siempre están pendientes y son ese apoyo que nosotros tenemos los maestros arreglar esas 

cosas que día a día se deterioran. Este año hubo un cambio los gobiernos estudiantiles se 

eligieron en el mes de febrero a diferencia de otros años que son electos en abril, este año 

hubo una reforma que en vista de que los niños van a tener casi los diez meses para poder 

ejecutar sus planes de trabajo, sabemos que desde estas edades se debe de ir involucrando a 

los niños a cada una de las culturas de participación. También se les informa que se tienen la 

estructura de participación en las AGAPN fueron electas y otras fueron reelegidos en su 

totalidad la mayor parte de los maestros que entregaron los planes, se han estado verificado 

que se están ejecutando, los POA que ellos tienen, las actividades que son a alcance, porque 

hay otras actividades que requieren de un lapso de tiempo para desarrollarse, tenemos la parte 

académica que no se debe de descuidarlos los maestros en la última escuela para padres que 

se tuvieron fue en mayo y fue escuela de padres que son a típicas donde se fue a sembrar 

árboles padres e hijos donde se tiene que aspirar que nuestro municipio se mantenga verde. 

Se les pide a los padres de familia que no solo vayan el primero de febrero y vuelvan cuando 

se le entregan notas, son cuatros avances señores, cada dos meses y medio se están evaluando 

los niños, y con los niños pequeños no es tanto el problema, ahora tenemos una 

preocupación que son los CPA en donde nuestro municipio siempre a tenido sede y viene 

personas que incluso de otros departamentos, nosotros tenemos esos alumnados de otro 

departamento para las sedes del CPA, son cuatro instituciones y los alumnos se aprestan a 

ser los exámenes y es lamentable que hay alumnos ahorita al cambio de año que se tiene que 

despedir de los centros educativos porque reprobaron, y esto a sido una preocupación por 

eso se a aprobado a tener las escuelas vacacionales como una segunda opción o como una 

prioridad. En estos momentos por parte de la alcaldía Municipal y al señor Alcalde a quien 

le agradecemos tenemos una  persona que se está atendiendo la parte de psicología ya se 

atendieron veinte niños en riesgo social, tenemos niños con problema de aprendizaje, niños 

con limitación física , y así sucesivamente, nosotros debemos de apoderarnos de los problema 

que pasan los niños .también recordar que se tiene los sed en las comunidades donde se 

integran  los iglesias, patronatos y esto con la finalidad de llevar una estructura  hasta llegar 

los que es los condes de nuestro municipios estamos esperando que venga algunas gestiones, 

próximo en estos seis meses les podemos decir que la deserción a sido muy bajo y más que 

todo se a dado porque los niños se han ido del municipio a vivir a otros lados, no porque se 

han retirado, tenemos comunidades como en  el valle que viene a trabajar en haciendas y  



 

 

luego a mitad del año se van, también tenemos los alumnos del batallón son enviados a 

misión y hasta que regresan, pero toda esta población nosotros la atendemos el acceso a la 

diversidad , todos los años llegan diferentes alumnos con diferentes necesidades. Terminando 

su participación con su breve reseña educativa. 

PUNTO-6: INTERVENCION DEL ALCALDE MUNICIPAL: El señor Alcalde 

Manuel Antonio Maradiaga manifiesta que si la corporación municipal no aprobara todo lo 

que se va hablar, la educación tendría ciertas dificultades, ya que, si no se le diera el apoyo a 

la Directora Municipal, fuera totalmente un caos, solo la alcaldía municipal en maestros 

educadores se pagan aproximadamente L80,000.00 mensuales, multiplicando por diez meses 

son 800,000.00 lempiras solo en la partes de pagos de maestros, aclarando que no es 

obligación de la alcaldía municipal si hay una parte educativa pero es para asuntos, pero 

viendo las necesidades  que hay de que muchas veces que los padres de familia a  quien 

primero que buscan es al alcalde y a la corporación, viendo la necesidad o falta  que hay de 

maestros en las diferentes aldeas, la corporación municipal decidió apoyar a la Dirección 

educativa municipal, para que nuestros niños y niñas tengan ese pan diario, que es la 

educación, nuevamente felicito a la corporación por ese apoyo, quiero comunicarle este año 

a sido un año complicado económicamente, y les explicare porque: la ley de municipalidades 

dice que el gobierno trasferirá a las alcaldías municipales mensualmente una cantidad que ya 

está establecida a cada municipalidad, pero hoy en día el gobierno nos ha puesto tantas trabas 

para poder optar  a las partida, que nos tiene atrasado en estos momentos por eso hemos 

tenido dificultades este año, también de los 80,000.00 que se paga la alcaldía apoya a personas 

de escasos recursos, con algunos bonos de escuela 500.00, colegios 1000.00  y universidad 

3000.00 la UNAH de catacamas son 3600.00 trimestral al momento de sumar es bastante 

dinero, aparte de esto los Kings aunque sea poco se les manda todos los días, aparte de esto 

mencionare dos cosas el presidente de la republica destino una partida presupuestaria para el 

mejoramiento y funcionamiento para los centros educativos, aquí la directora municipal es el 

enlace encargada con construcciones escolares para que ella pueda gestionar estas partida que 

el presidente gestiono, para el mejoramiento de las aulas de todo el municipio y solicitar el 

apoyo para la escuela. 2-una promesa que hizo el director departamental Napoleón Bonilla 

donde la corporación en una reunión anterior se le solicito que los maestros que están como 

interinos se le pueda asignar la plaza correspondiente, para enviársela y hacerle un 

recordatorio, ya que fue un acuerdo que se hizo con la corporación donde se quedó de 

acuerdo. Mencionare unos proyectos que se tienen para este año: 1. En la aldea el llano el 

Ocotal, mejoramiento de una cocina. 2-En la aldea Hoya Grande, el cerco perimetral del 

centro básico. 3- En Agua Blanca, para mejor el aula de CCEPREB.4- En Valle San 

Francisco, para el cerco perimetral de la Escuela Hasbum 5- En el Cobre, el Cerco perimetral 

y mejoramiento del agua. 6-En la Escuela el Chagüite, mejoramiento de aulas. 7-En la escuela, 

Francisco Morazán, el Jicarito reparación del techo. 8-En el colegio san Antonio de oriente, 

en el cerco perimetral, estamos terminando. Proyectos Futuros: 1-Las mesas, nos están  



 

 

pidiendo un techado de la cancha. 2- En el Herman Meiner, construcción de una Aula.3-En 

el instituto Porfirio Lobo Sosa, el cerco perimetral y un aula. Gracias a la embajada de Japón 

por este apoyo que nos a brindado también zamorano dono 17 computadoras esto por 

gestión de la vice-alcaldesa, también se le ayudo con la electricidad, en la escuela del suyatillo, 

agradecemos a la ONG se pudo porque se concluyeron como cinco aulas y la alcaldía 

también apoyo en la parte frontal, se pusiera una fachada, otra noticia es para que la escuela 

de valle san francisco con la ayuda española como ocho millones de lempiras para 

mejoramiento de las aulas,   también en el instituto malcon Donal Sánchez, ocho millones 

de lempiras, con la cooperación española. Proyectos pequeños: 1-En santa Inés se dañó la 

posa sectica, 2-en guayabillas en la parte eléctrica,3- en jicarito la parte de cerámica que se 

dañó, 4-en la Ciénega, se le ayudo a un señor con una silla de rueda, 5-en san Antonio de 

oriente, en la cerámica,6- en el carboncito Manuel Madariaga a ellos también se le ayudo, y 

es raro que no se le haya apoyado a una escuela, lo que, si hemos aportado en poco, pero sea 

cooperando y mientras este en nuestro alcance se seguirá apoyando. terminando su 

participación en información de proyectos.                    

PUNTO-7: RONDA DE PREGUNTAS Y RESPUESTA: Se inició con las preguntas: 

1-Director Amado Carias: Porque la Juventud de Jicarito se tiene abandonado R=Alcalde: 

La alcaldía lo que hace es apelar un poco la situación, la responsabilidad es de los padres, lo 

segundo es que la corporación municipal ha construido tres Canchas deportivas, para que los 

jóvenes tengan recreación, el parque recreativo de la placita y del jicarito. Y si es por el asunto 

de drogas no soy el eje correspondiente existen otras autoridades y se maneja bajo secretos 

y se trabaja con los pastores de Jicarito de alguna u otra forma apoyándoles.   

2-Padre de Familia del meiner: pregunta para la corporación municipal. Se les envió una 

solicitud, solicitando la ayuda para arreglar la electricidad de las aulas, ¿si se nos va ayudar? 

R=Alcalde: ya está aprobado, pero no se a ejecutado por problema económico en la Alcaldía 

municipal. 

3-Presidenta de la directiva de la escuela Hasbum:  

¿Para Cuando seria el cerco perimetral de la Escuela? Necesitamos la corta de los árboles, ya 

que se está afectando R=Alcalde: Señora Delmis el cerco perimetral este año se realizará si 

ingresa transferencia en la alcaldía. Agradeciendo al señor Zepeda por la gestión de él y de 

Jorge Villalobos se realizó corte de los árboles. Se enviará al joven Nelson Midence de la 

UMA para que pueda llevar acabo el corte de árboles que esté afectando. 

4-Padre familia Francisco Morazán: ¿Para cuándo se estará ayudando con el techado de 

la segunda planta de la escuela Francisco Morazán? R= Alcalde: Cuando haya dinero, en la 

alcaldía se estará ayudando con el techado de la Escuela. 

 



 

 

5-Madre de familia, Suyatillo: ¿Con el techado de la Escuela, de la pieza que esta inmedio 

cuando se va arreglar? R=Alcalde: El compromiso que tenemos es deshacer, para construir 

una cancha. 

6- Padre de familia de la Ciénega: ¿El centro educativo puede optar para carrera? 

R=Directora Municipal: No se puede Fomentar un instituto, dentro de la Escuela, lo que 

se puede hacer es buscar un terreno para poder construir. 

7-Madre de Familia Agua Zarca: ¿Se envió Solicitud para pinturas para las aulas y un 

cerco necesitamos saber si se nos va ayudar? R=Alcalde: Si le vamos ayudar, cuando hay 

presupuesto. 

8-presidenta de San Antonio de Oriente: Que el señor Alcalde y la corporación 

Municipal siga aportando a la Educación.  

PUNTO-8: CIERRE DEL CABILDO POR EL ALCALDE MUNICIPAL: El 

Señor alcalde Municipal Manuel Antonio Maradiaga dio por terminada al cabildo 

educativo Siendo las 12:00 pm…………….Ultima Línea……… 

  

 

 

 

 

 

Marelyn Mercedes Rodríguez 

Secretaria Interina Municipal 


